

Des riverains viticoles surexposés aux pesticides

Face aux risques, la Ligue contre le cancer exige une politique de prévention pour protéger la population

La Ligue contre le cancer est préoccupée par les résultats de l'étude *PestiRiv*, publiée le 15 septembre dernier par Santé publique France, **confirmant que les riverains des zones viticoles sont beaucoup plus imprégnés par les pesticides que la moyenne, en particulier en période d'épandage.**

Même si l'étude ne démontre pas directement un lien entre cette exposition et les cancers (car ce n'était pas son objectif), les preuves déjà existantes sur les risques de certains pesticides appellent à des mesures de prévention immédiates.

Objectif : protéger les plus vulnérables, enfants, femmes enceintes et professionnels agricoles.

En 2021, une expertise collective de l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (Inserm) avait déjà confirmé un lien entre certains pesticides et certains cancers :

- Suite à une exposition professionnelle : présomption forte pour les **lymphomes non hodgkiniens** (cancers du système lymphatique), le **myélome multiple** (cancers du sang) et les **cancers de la prostate** ; s'ajoute une présomption moyenne pour les **leucémies**, les **cancers du rein**, de la **vessie**...
- Suite à une exposition pendant la grossesse : présomption forte pour **certains cancers de l'enfant** (leucémies et tumeurs du système nerveux central)

1. Réduire l'exposition aux pesticides

👉 **Pourquoi ?** Parce que l'enjeu n'est plus d'accumuler les études, mais de protéger les populations.

👉 **Comment ?** En renforçant la réglementation au niveau local, national et européen.

2. Informer les habitants des périodes d'épandage

👉 **Pourquoi ?** Pour qu'ils puissent adopter des gestes de protection simples mais efficaces : fermer les fenêtres, éviter les activités extérieures, laver les fruits/légumes du jardin *etc.*

👉 **Comment ?** Avec son label « Ma Ville se Ligue », la Ligue contre le cancer offre une reconnaissance officielle aux villes et villages les plus engagés dans la prévention des 40 % de cancers évitables car liés

Contact presse

– Louis Linel | 06 73 75 19 63 | 01 53 55 25 31 | louis.linel@ligue-cancer.net



à nos modes de vie... ou notre environnement. Parmi ses critères : informer les habitants sur les dates et la réglementation des épandages.

Des enjeux d'actualité alors que l'Assemblée nationale doit examiner, ce 17 septembre, la pétition visant à abroger la « loi Duplomb » dont la Ligue avait justement déploré [les atteintes au principe de précaution](#), jusqu'à sa censure partielle par le Conseil constitutionnel en août.

Qu'est-ce que l'étude *PestiRiv* ?

Menée auprès de 2 688 personnes, âgées de 3 à 79 ans et réparties dans 265 zones d'études à travers six régions françaises (Auvergne-Rhône-Alpes, Bourgogne-Franche-Comté, Grand Est, Nouvelle-Aquitaine, Occitanie, Provence-Alpes-Côte d'Azur), l'étude *PestiRiv* a permis de comparer l'exposition des zones viticoles aux riverains hors zone agricole (vivant à plus de 1 000 mètres de toute culture).

Pour les riverains des zones viticoles, les données ont été recueillies sur deux périodes de l'année, afin d'étudier l'évolution saisonnière de leur exposition : une phase 1, hors période d'épandage, d'octobre 2021 à février 2022, et une phase 2 en période d'épandage, de mars à août 2022. Pour les riverains hors zones agricoles, les données ont été recueillies en période d'épandage (phase 2).

L'exposition de 56 pesticides a été mesurée à la fois chez l'humain et dans l'environnement avec le recueil d'échantillons d'urines, de cheveux, de poussières, d'air à l'intérieur du logement, de fruits et légumes auto-produits dans les jardins, et des mesures de pesticides dans l'air extérieur de certaines zones viticoles et d'autres éloignées de toute culture.

À PROPOS DE LA LIGUE CONTRE LE CANCER

1^{er} financeur associatif indépendant de la recherche contre le cancer, la Ligue contre le cancer est une organisation non gouvernementale indépendante reposant sur la générosité du public et sur l'engagement de ses militants. Forte de près de 640 000 adhérents et 13 000 bénévoles, la Ligue est un mouvement populaire organisé en une fédération de 103 Comités départementaux. Ensemble, ils luttent dans quatre directions complémentaires : chercher pour guérir, prévenir pour protéger, accompagner pour aider, mobiliser pour agir. Aujourd'hui, la Ligue fait de la lutte contre le cancer un enjeu sociétal rassemblant le plus grand nombre possible d'acteurs sanitaires mais aussi économiques, sociaux ou politiques sur tous les territoires. En brisant les tabous et les peurs, la Ligue contribue au changement l'image du cancer et de ceux qui en sont atteints. Pour en savoir plus : www.ligue-cancer.net

Contact presse

– Louis Linel | 06 73 75 19 63 | 01 53 55 25 31 | louis.linel@ligue-cancer.net